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告别“燥热” 京城酒吧变局
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东边冷西边热

三里屯酒吧街因“房屋结构安全性已不
适合经营，需要限期腾退房屋”的消息登上热
搜。1月31日， 北京商报记者在走访三里屯酒
吧街时注意到，部分店铺仍在营业，但店内消
费者寥寥无几。三里屯酒吧街上11家酒吧，有
4家停业。仍在营业的酒吧生意冷清，店内基
本是2-4桌零散客人，所有酒吧均没有演出。

北京商报记者在走访位于三里屯酒吧街
的月色酒吧时注意到， 酒吧仅窗边座位有消
费者，店内其他座位处于空闲状态，相比于之
前的人头攒动，人流量明显下滑。对于腾退一
事， 月色酒吧工作人员向记者表示， 店铺在
2022年12月25日收到腾退通知， 但目前尚未
接到后续具体整改方案。

三里屯酒吧街之前因精彩演出而人气颇
高的男孩女孩酒吧，目前生意也非常冷清，其
工作人员透露，店内没有演出，是因为演出证
到期，后续办理后会恢复演出。有位酒吧熟客
略带遗憾地告诉北京商报记者， 三里屯酒吧
街关闭，或许会去后海的酒吧。但后海酒吧街
以游客居多，气氛相较三里屯稍差一些。

随后北京商报记者前往后海酒吧街实地
走访发现，与三里屯酒吧街的冷清不同，后海
酒吧街客流量明显较大。 酒吧门口有不少揽
客销售，不少酒吧内有驻唱表演。客流量正在
逐步恢复，上座率逐渐增多。

后海悦界酒吧店长表示， 酒吧从下午三
点开始营业，一直到凌晨两点关店。相较疫情
前，店内客流量明显有所增长，目前客座率可
以达到50%。

Purple紫晶球酒吧店长告诉北京商报记

者，疫情过后，店内上座率好的时候可以达到
70%-80%。 目前晚上可以达到20%-30%。后
疫情时代，酒吧将扩大宣传，吸引更多消费者
光顾。

多业态涌入角力

酒吧市场近年来市场规模正在逐步扩
大，精酿酒吧数量快速增长、以餐食为主的酒
吧涌现、白天售咖啡晚上卖酒的店铺出现。一
时间，市场上涌现出诸多不同类型的酒吧。

今年初， 北京星巴克咖啡有限公司发生
工商变更，新增经营范围包括酒类经营、酒吧
服务。星巴克的这一举动，也释放出想要进军
酒吧市场的信号。2022年，青岛啤酒成立了精
酿生活mall，能够生产八大系列、24类精酿啤
酒 ， 同 时 还 在 全 国 布 局 200 余 家
“TSINGTAO1903青岛啤酒吧”，满足消费者
对啤酒的沉浸式体验。

值得注意的是， 近年来精酿酒吧的数量
也明显有所增长。天眼查App显示，2022年共

新注册超1500家精酿啤酒相关企业， 相较于
2021年全年啤酒新增注册企业的1378家增长
22%， 目前全国共拥有约4400家精酿啤酒相
关企业。

事实上， 不论是精酿酒吧还是大厂自营
酒吧，都与传统酒吧文化有所不同。传统酒吧
的“燥热”文化，在精酿酒吧或者是大厂自营
酒吧并不多见， 更多的是注重氛围感和消费
者。随着消费需求的转变，再加上传统啤酒大
厂做自营酒吧以及新兴精酿品牌的出现，国
内酒吧文化已经在从此前的“燥热”逐渐回归
理性，啤酒大厂、业外资本以及酒吧经营者更
加注重细分市场。 市场上以餐为主的酒吧数
量正在逐渐增长， 不少酒吧在白天改为咖啡
店，店内的演出也不再是躁动的表演，而逐渐
转向更适合聊天、商务会谈的轻音乐。

位于后海酒吧街的舢板，白天经营咖啡，
晚上则摇身一变成为酒吧。 舢板老板向北京
商报记者表示，疫情放开后，店铺运营情况有
明显好转，消费者数量明显有所增长。目前由
于是冬季，气温相对较低，因此晚上消费者数

量相对少一些。而白天因为靠近什刹海冰场，
因此消费者相对较多。

北京国际商贸中心研究基地首席专家赖
阳表示，目前国内酒吧市场正在逐渐扩大。同
时，市场上也新增诸多新型酒吧门类。有的店
铺将咖啡、看书和品酒相结合，复合化业态市

场逐渐扩张。 未来酒吧业态会向着多元化发
展，同时还会更加聚焦细分市场。除此之外，酒
吧夜经济的发展，还可以拉动其他产业。

文化加持趋势

如果说三里屯酒吧街是走的流行风，那后
海酒吧街则更像是文化牌。后海酒吧街位于北
京市中心的什刹海地区，是老北京风格与现代
时尚的结合。后海酒吧街以民谣吧、清吧为主。
相对安静的环境，加上老北京的风格，也使得
后海酒吧街成为了诸多游客的打卡地。

事实上， 京城酒吧市场也在悄悄发生着
变化。消费者不再单纯被“热辣”表演所吸引。
诸多精酿酒馆、 静吧以及以餐食为主的酒吧
涌现，消费者对于酒吧文化的需求正在迁移。

公开数据显示，2021年，国内酒吧市场规
模增长至1164亿元，同比增长47.5%。预计到
2023年，国内酒吧市场规模将接近1600亿元。

业内人士表示， 随着人民生活水平的提
高和消费观念的转变， 消费者去酒吧不再是
为了感受传统酒吧热闹文化，聊天、看书、品
酒、商务洽谈的新酒吧文化在逐渐兴起，国内
酒吧市场需求也在不断增加。未来，国内酒吧
行业仍需要不断加强品牌建设、 完善个性化
服务，以此来提高消费频率和消费者黏性，推
动行业快速发展。

赖阳则指出， 北京在建设国际消费中心
城市的过程中，必然存在文化和消费多元化
的需求。 随着消费者的生活方式更加丰富，
作为酒吧文化代表的三里屯酒吧街也在向
外扩散，北京的特色酒吧与酒吧聚集区逐步
增加。

北京商报记者 翟枫瑞 王傲/文并摄

一则“三里屯酒吧街腾退”的消息，让流连过甚至没去过三里屯酒吧

街的人又关注起这条街和街上的酒吧。三里屯酒吧街“腾退倒计时”归零，

这与后海酒吧街30%-50%的上座率形成了鲜明对比。回首几年前，三里

屯酒吧街和后海酒吧街的热闹程度与现在可谓是天壤之别。 三里屯酒吧

街的变迁，是消费者对酒吧文化的需求正在发生转变。京城酒吧不再以表

演一统天下，而是向着多元化发展，以此来满足不同消费者的需求。

微念隐入烟尘 李子柒按兵不动“短期内李子柒可能不考虑复出”，2023年2月1日的一则消息让

粉丝又空欢喜一场， 结合2022年12月27日李子柒和杭州微念品牌

管理有限公司（以下简称“微念”）和解，2023年1月31日微念退出李

子柒公司股东行列的操作，李子柒更新的日子似乎越来越近。

2月1日， 国家企业信用信息公示系统信息显示，子
柒文化发生工商变更，微念退出股东行列，新增股东蒲
倩云。这是李子柒和其MCN微念和解后，在公司管理层
面的又一次变更操作。

2022年12月26日， 也就是双方发布和解公告的前
一天，子柒文化的投资人持资比例完成变更，李佳佳由
之前的49%上升至99%，微念由此前的51%下降至1%，
同时微念董事长兼总经理刘同明退出子柒文化高级管
理人员行列，新增蒲倩云为高级管理人员。

“从结果看，李子柒大获全胜，她夺回了李子柒品牌
的几乎所有权益”， 浙江大学国际联合商学院数字经济
与金融创新研究中心联席主任盘和林对和解纠纷的解
读，不是粉丝们关心的全部。

2021年7月14日，李子柒在柴米油盐酱醋茶之盐篇
视频中说“作为百味之首，盐这粒小小的晶体，见证着中
国历史，从不缺席”。可此后的500多天里，李子柒却在自
己做了五年的短视频赛道里缺席了。

刚停更的一个月里，粉丝们并不奇怪，“李老七（李
子柒）2018年那会儿发得比较频繁， 一个月两三次吧，
2021年一般就一个月发一次视频。 起初也没觉得有什
么，她一条视频十几二十分钟，准备起来应该挺花时间
的”，粉丝小童告诉北京商报记者。

让小童奇怪的事发生在当年8月底9月，先是李子柒
助理发布微博解释，“关于更新，七姐（李子柒）这几年埋
头做内容忽略了很多现实问题的东西，现在需要整理清
楚”。后来李子柒又自曝“大清早报了个警”、秒删“资本
好手段”，让停更事件扑朔迷离。

到了2021年10月，李子柒和微念矛盾公开，也揭开了
停更之谜。当年10月、11月子柒文化两次起诉微念和刘同
明，2022年1月、3月，微念反诉子柒文化。昔日伙伴走上了
法庭。在此期间，数次“李子柒即将复出”的消息，让粉丝们
失望了一次又一次，至今李子柒各平台账号的最新视频内
容仍停留在2021年7月的柴米油盐酱醋茶。

2022年12月粉丝们又有了希望， 盼头是当月17日微
念发布的公告：“微念与李子柒在绵阳市中级人民法院的调
解下，双方达成和解”，这场持续15个月的纠纷终于结束。

有人认为这次纠纷是“伯乐与千里马”的温情故事，反
转成李子柒手撕资本的爽剧画风。 如果追溯到双方初识的
2016年，前半句一点不假。

1990年出生的李子柒，是四川绵阳市人，当过
餐馆服务员，干过DJ、酒吧驻唱。2012年时为了照
顾重病的奶奶，李子柒回到家乡，阴差阳错做起了
短视频。

凭借《桃花酒》《兰州牛肉面》等朴实的内容，
李子柒的知名度越来越高， 微念只是当时寻求合
作的MCN机构之一。但刘同明是第一个直接到绵
阳来谈合作的，双方又都希望去做有意义的事情，
愿意和她一起成长，李子柒最终选择和微念绑定。

2016年， 微念和李子柒合资成立子柒文化，以
MCN公司的形式共同孵化“李子柒”IP和品牌。持股
49%的李子柒负责内容创作与发布， 持股51%的微
念负责运营和探索商业化模式。

五年时间里，李子柒微博粉丝超2630万，海
外多平台粉丝量累计超过2500万，2021年2月，
李子柒以1410万的YouTube订阅量刷新了由
其创下的“YouTube中文频道最多订阅量”的
吉尼斯世界纪录，2022年初李子柒全网粉丝达
1.15亿。

微念在2016-2021年完成5轮融资，股东名单
中不仅包括投资机构， 还有可形成产业协同的微
博、芒果、字节跳动，双方的合作成了行业模板。

“微念不光把李子柒做成了一个田园生活
IP，还创立了李子柒品牌，在商业化上，双方的
合作是成功的，也值得借鉴”，比达分析师李锦
清说。

到了2021年，微念不再披露类似的战报，李子
柒和微念因为利益分配矛盾对簿公堂， 其中商标
归属是矛盾点之一。

2016年，微念申请注册全类别“李子柒”商标。
经双方多次谈判， 微念在2021年将123件“李子
柒”商标转让至子柒文化公司名下，但微念凭借
51%的股权，对“李子柒”商标仍拥有一半以上的
决定权。

初期李子柒将“李子柒”商标以微念公司的名
义申请，美术作品著作权由微念公司登记，这导致
“李子柒”品牌带来的巨大商业价值，由微念受益。
她本人却在“李子柒”相关商标方面始终处于被动
地位。

这些经历也让李子柒学到了不少，现在的她不再
是以前那个不知商标是何物的人了。

“我也学了很多法务、财务、税务的知识，已经能
给创业初期的人帮忙看合同了， 而且能知道合同里
有哪些坑”，在她的认知里，这起纷争也不见得是人
生中的困难时刻，“只是说可能太占用你的时间和脑
子了，没办法去好好地做内容，主要是这个”。

在局外人的眼中， 身处网红迭代极快的时代，时
间即是最大的损失， 停更500多天对于大部分博主而
言是致命的，更何况李子柒更新一次的时间是以月计。

“她不怎么‘营业’，一个月更新一次其实挺考验
粉丝耐心的，”小童不懂得拍摄技巧，但能看出李子
柒的每个视频准备时间很长，“不是那种搞笑段子，
换个衣服念念台词就完成的，炖个牛肉汤得柴火炖5
个小时，她在视频里讲过。”

就拿小童提到的牛肉面视频来说，为了拍这个视
频，李子柒在兰州一家面馆拜师学了一个月拉面。活字
印刷，跟着手艺人学了3个多月，到视频剪辑发布，花了快
半年时间。拍摄文房四宝，整个视频的拍摄周期两年。

“这挺冒险的，因为官司停更这么久，不适合所
有的短视频创作者”， 李锦清的观点基于整个短视
频、直播赛道的发展速度以及田园风格博主的模仿。

有数据统计，2021年9月李子柒国内各平台粉
丝量分别为：B站794.91万、微博2765万、抖音5495.9
万、快手1029万。2023年2月1日，数据变成B站765.9
万、微博2633.8万、抖音5084.3万、快手974.8万。16个
月，李子柒粉丝量总共减少620多万。

自从李子柒停更后，高仿账号也活跃起来。北京
商报记者登录上述平台发现， 用户名中包括“李子
柒”的用户不在少数，国外平台YouTube上还出现
“越南李子柒”“北欧李子柒”等，试图通过复制李子
柒来抢占流量。

其他田园风格创作者也希望借内容创新和平台
扶持，拿到流量密码。据火星商业统计，制造传统物
件的彭传明，抖音3个月涨粉392万，涨幅超200%。拍
摄福建农村生活为主的博主“闲不住的阿俊”，一度
实现单月涨粉破350万； 发布乡土美食方向视频的
“康仔农人”，半年涨粉1800多万；不到60天粉丝数
破1400万的现象级博主“张同学”。

李子柒究竟什么时候复出？会带来什么内容？复
出后能否重回顶流？

对于第一、 第二个问题，2月1日的最新消息是
“短期内李子柒可能不考虑复出”，对此，截至北京商
报记者发稿，李子柒方面保持沉默，但在停更期间，她
在不同的场合都曾表示，未来会继续更新视频，也在
学习新的手艺。

至于第三个问题， 直播电商公司上进文化负责
人科益的看法是：“喜欢她的人依旧喜欢， 不喜欢的
人仍然不感冒。出的问题又没有违法违规，我觉得她
复出后的粉丝号召力不是大问题。”

盘和林也认为， 李子柒未来回归后很可能回到
顶流状态。“按道理离开舞台会被人遗忘， 但随着一
轮直播带货电商的治理，实际上直播、内容带货领域
缺少头部IP，人少了，竞争就不会太过激烈。”

值得注意的是，曾剑拔弩张的李子柒和微念，未
来不一定分道扬镳。

知情人士曾向媒体透露， 李子柒与微念已在一
些条件上达成一致，双方未来将继续合作。这与投资
机构从中斡旋不无关系， 有投资人曾透露：“李子柒
和微念决裂，我们对LP（有限合伙人）也无法交代。”
该投资人还表示，一直在努力游说微念和李子柒，希
望双方关系缓和，达成和解。

“微念和李子柒的合作有可能会侧重于供应
链”，李锦清猜测。盘和林在谈到微念之所以妥协时
也提到了产业链，“微念看到了依赖单一KOL（意见领
袖） 业绩输出所带来的风险， 积极开始做螺蛳粉产业
链。比如推出臭宝品牌，投资原来李子柒螺蛳粉的代工
厂，微念是瞄着螺蛳粉赛道开始做全产业链布局”。

在这背后，也能看出互联网经济转向的迹象。
2022年12月，腾讯CEO马化腾表示，自己不再

相信“买量”的故事。“互联网平台进入新的时代，流
量不是关键，将流量变现才是重点，而流量变现必然
需要依托于实体产业和实体企业。 流量平台需要向
供应链上游去延伸，合作也好，投资也好，掌控供应
链的互联网平台才能获得未来，”盘和林认为，“如果
李子柒未来还要走螺蛳粉赛道， 那么未来很可能撞
上微念的新品牌， 届时供应链上的短板会不会成为
李子柒的掣肘未可知。” 北京商报记者 魏蔚

微念退、李子柒进 伯牙子期大反转 伤敌一千自损八百 归期不定


